





"Ta vie durant, sans jamais te mettre en avant, le respect de l'homme, l'éducation pour tous, le droit à la différence n'étaient pas que des mots. C'était ta vie, la vie, notre vie. Toutes ces valeurs que tu portais te poussaient, tu nous en as fait cadeau."

Claudine Letourneux et Martine Leland (filles de Henri Ménard)

En cet après-midi d'automne, dans le parc paysager de Nantes, où ses cendres vont reposer, Henri a rassemblé autour de lui et de sa famille, tous les militants avec lesquels il a défendu, durant plus d'un demisiècle, les valeurs et les idées auxquelles il était fermement attaché. Ils sont tous là,

militants laïgues, militants espérantistes et militants Freinet, souvent les mêmes, pour lui rendre un dernier hommage, accompagnés par ses amis musiciens et les chants révolutionnaires qu'il aimait.

Leur émotion et leurs échanges, montrent combien Henri avait su gagner l'estime de tous par son engagement militant et son attention amicale aux autres et combien il comptait pour eux.

Les mots prononcés par ses enfants, les Amis de Freinet, l'ICEM, la Fédération des Amicales Laïques et l'Association des espérantistes, ont témoigné qu'il avait su transmettre les valeurs profondément humaines sur lesquelles il avait construit sa vie.

Chacun de nous a bien senti que le plus bel hommage à lui rendre c'était de continuer, comme lui, le combat pour la laïcité, la liberté, le respect de l'autre, la paix et la solidarité, mais en n'oubliant pas que vivre, c'est aussi fêter avec les autres la joie d'être ensemble, comme il savait si bien le faire.

Jean Le Gal - GD 44

## Jacky Beillerot

Jacky Beillerot est décédé le 1er septembre 2004.

Professeur émérite en sciences de l'éducation à l'université Paris X-Nanterre, Jacky Beillerot a joué, un rôle de premier plan dans le monde des sciences de l'éducation. Moins connu médiatiquement que Philippe Meirieu ou Philippe Perrenoud, il a cependant fortement contribué à la structuration de la recherche en éducation. Il fut l'un des principaux organisateurs des sept Biennales de l'Éducation et de la Formation.

Jacky Beillerot était un chercheur dans le domaine de l'éducation mais aussi de la formation. Il est l'auteur, seul ou en collaboration d'une dizaine d'ouvrages : L'éducation en débat : la fin des certitudes, chez l'Harmattan est un essai qui témoigne de l'aboutissement de sa pensée. Il est un des pionniers de la réflexion sur le rapport au savoir.

Jacky Beillerot était aussi un enseignant passionné et l'auteur de ces lignes a pu apprécier tant son érudition que sa capacité à expliquer, argumenter, donner à penser..., avec conviction et humour. Il était aussi un formateur d'adultes très apprécié et un immense lecteur comme en

témoigne sa chronique tenue dans Le Monde de l'Education. Jacky Beillerot était également préoccupé par la diffusion des travaux de recherche en éducation et formation et notamment la diffusion par l'intermédiaire d'ouvrages en tant que directeur des collections "Savoir et formation" chez l'Harmattan et " Biennale de l'éducation " aux PUF. Mais on retiendra surtout son rôle d'instigateur et de principal organisateur des sept Biennales de l'Éducation et de la Formation qui ont rassemblé tous les deux ans, depuis 1992, plus d'un millier de personnes, mettant en relation, selon des modalités de travail originales, chercheurs, innovateurs et praticiens.

Les Biennales étaient l'occasion pour Jacky Beillerot de témoigner sa sympathie pour les militants des mouvements pédagogiques porteurs d'innovations, notamment l'I.C.E.M., et de valoriser les praticiens en tant gu'acteurs du monde de l'éducation et de la formation en leur offrant un cadre privilégié d'expression et de confrontation avec la recherche et la formation.

Luc Bruliard